

## Reseñas

KREUZ, Wilhelmo, Ricardo. *La Iglesia de América Latina en el siglo XIX*. Ediciones Universidad Católica de Chile, Santiago 2002, 311 pp., 24,5x17 cm.

El esfuerzo de sistematización de las distintas presencias de las Iglesias nacionales en América Latina, realizado por el autor de esta publicación, responde a la necesidad de analizar la historia de la Iglesia en América Latina, en este caso durante el siglo XIX, de modo de superar las simples nóminas biográficas de Obispos y las ya conocidas Iglesia y Estado, contenido al que se reduce la mayoría de los estudios anteriormente publicados.

En lo esencial, el autor logra estructurar, con el conjunto de datos, una serie de períodos temáticos, en que se insertan los procesos históricos que la Iglesia católica vivió en nuestro continente. Analizando, en conjunto, su enseñanza y su acción, logra enunciar el aporte realizado por la presencia eclesiástica, en formas innumerables de gran densidad histórica, en que se fue pescando la definición religiosa-cultural de la sociedad en cada uno de nuestros países.

Lo importante entonces de este estudio es que rescata los grandes temas que nos son comunes en la historia de la Iglesia en América Latina, y luego nos adentra en la presentación de las particularidades que caracterizan los procesos propios de cada país.

Esta doble sistematización significa un aporte realmente positivo. No sólo ordena el material que está disperso, en diversas obras anteriores, sino que al analizar los períodos que corren la historia de la Iglesia, en el siglo XIX, nos introduce en la problemática general del continente.

El panorama, dentro del cual se desenvuelve la Iglesia católica, el siglo XIX, según el autor, comprende, antes que nada, una introducción, que valora la influencia de la Ilustración Católica en el mejoramiento de la organización de la vida eclesiástica.

Luego nos presenta el análisis de cuatro procesos:

- La crisis de fidelidad vivida por el clero ante la adhesión a la monarquía o a la emancipación nacional.
- En medio de la anarquía republicana, la búsqueda de la legitimación por parte de Roma.
- La crisis, conservadora ultraortodoxa que se enfrenta con el liberalismo laico.
- La renovación de las Iglesias nacionales con el aporte de las nuevas Congregaciones y el surgimiento del catolicismo social.

Esta visión de conjunto, que luego es pormenorizada en cada una de las nuevas naciones, tiene una conclusión: el autor afirma que la Iglesia católica, con todas sus debilidades y fortalezas, ha ejercido un rol de gran importancia, por cuanto ha sido el catalizador de la unidad y coherencia cultural para los pueblos latinoamericanos.

La crítica al presente estudio puede describir algunas insuficiencias en los términos que son propios de la vida eclesiástica y la falta de referencia a las bibles.

Sin embargo, el aporte principal de esta obra es la de introducirnos en los procesos propios que vive la Iglesia católica, en el siglo XIX, superando la historia reducida al

*Anuario de Historia de la Iglesia en Chile vol. 21*

*Santiago, 2003*

# **La Iglesia de América Latina en el Siglo XIX [artículo]**

**Fernando Aliaga Rojas.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Aliaga Rojas, Fernando

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2003

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

La Iglesia de América Latina en el Siglo XIX [artículo] Fernando Aliaga Rojas.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

## Mapa